

Bien que sombre sur plusieurs points, ce bref tour d'horizon de la situation au Moyen-Orient fait apparaître quelques motifs d'espoir, et je note le désir, chez des dirigeants clairvoyants de pays tels que la Jordanie, Israël, l'Egypte et le Maroc, d'entreprendre des efforts soutenus en vue d'arriver à une solution du conflit israélo-arabe. Ce sont les protagonistes au sein même de la région qui détiennent la clé du règlement de leurs conflits. Il nous faut agir rapidement et de façon décisive pour appuyer ceux qui recherchent activement la paix avant qu'une nouvelle détérioration de la situation ne rende notre tâche encore plus difficile. Je m'inquiète particulièrement des nouvelles tensions que les mauvaises conditions économiques actuelles vont probablement provoquer. La diminution de la production pétrolière et la chute des cours ont considérablement assombri les perspectives d'emploi. Elles ont également eu d'importantes répercussions négatives sur l'économie de nombre de pays de la région qui ont un excédent de main-d'oeuvre. Nous devons agir sans tarder pour éviter que ne s'instaure un climat de mécontentement politique qui viendrait contrecarrer les efforts de paix.

Le Canada, pour sa part, ne relâchera pas ses efforts et ne laissera pas sa détermination s'affaiblir. Il n'entend pas non plus se soustraire à ses responsabilités. Mon pays a une longue expérience positive de coopération dans la région par l'intermédiaire de l'UNRWA* et de diverses opérations de maintien de la paix, y compris la FNUOD*, l'ONUST* et la FMO*. Le Canada s'est également efforcé, dans la limite de ses moyens, de contribuer à l'amélioration de la situation économique dans la région.

Le Ministre canadien des Affaires extérieures tient particulièrement à ce que nous soutenions vigoureusement, des points de vue économique et politique, ceux qui oeuvrent activement pour la paix. Tout récemment, par exemple, nous avons pris des mesures à la fois pour renforcer la coopération économique du Canada avec la Jordanie et pour fournir des fonds supplémentaires à la mise en oeuvre de petits projets de développement destinés à venir en aide aux Palestiniens de la Cisjordanie et de la Bande de Gaza. Nous estimons que des mesures concrètes de cette nature peuvent réellement contribuer au maintien d'un climat positif et favorable à ceux qui recherchent activement la paix.

Monsieur le Président, tout cela est un peu accablant. Nous ne devons pas nous laisser abattre par le caractère apparemment insoluble des problèmes de la région. L'Europe occidentale a été le théâtre, pendant des siècles, de conflits et de tensions aussi profondément enracinés dans l'histoire que ceux du Moyen-Orient. Le choc de la Deuxième